

LA CORRESPONDENCIA

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSÉ, MIÉRCOLES 11 DE DICIEMBRE DE 1895.

NÚM 61

LA CORRESPONDENCIA

DIARIO DE LA MAÑANA

La circulación de este periódico sera todos los días con excepción de los siguientes a festivo.

El valor de la suscripción, llevado a domicilio \$ 1.00 al mes, con pago adelantado.

El precio para avisos, convencional, según tamaño y veces de publicación.

Los avisos contratados por mes, obtendrán un rebajo de veinticinco por ciento.

Inserciones de interés público, gratis.

Las de interés particular, precio convencional.

Los originales deberán remitirse al Director.

No se devolverá ningún original cuya publicación sea denegada por la redacción.

El Director, — Mateo F. Fournier.

Oficina: Avenida 4ª || Apartado de correo n° 336—Oeste || n° 421

A los padres de familia

Las que suscriben ofrecen al público su escuela de labores de manos que tienen establecida en esta capital.

Admiten señoritas de todas edades.

Horas de clase: de 11 a. m. a 2 p. m.

Precio mensual \$ 3.00

PAGO ANTICIPADO.

San José, Octubre 1° de 1895

ELISA F. DE DURAN—CATALINA J. FOURNIER
Avenida Central—N° 522 Oeste.

NUEVA CARNICERIA

de

José FEO (hijo)

Buena carne. Pesa completa.

Esquina N. O. del Parque de Morazán.

Vendo

varios moldes para hacer figuras de cera.

JOSÉ M. PARRA.

PAGES HERMANOS.

Gran Surtido de Abarrotes.

VENTAS AL POR MAYOR Y AL DETAL.

La continua renovacion de surtido que se verifica en este establecimiento, hace que siempre se tengan articulos frescos y de buena calidad.

En materia de vinos, cerveza y licores extranjeros, hay lo suficiente para complacer, desde el más delicado hasta el más vulgar de los gustos,

PRECIOS SIN COMPETENCIA

TIENDA GORGONIO

de

HERRERO HERMANOS

Han recibido un gran surtido de artículos de fantasía para señoras
Perfumería de todas clases.

Para Hombres,

Un completo surtido de Ropa hecha.

Corbatas de lo más bueno y elegante.

Ropa interior.

Pañuelos, & &

Nueva remesa

de los

Famosos carretillos

que no tienen rival en el mercado

Uribe y Batalla

Siempre tienen el surtido más completo de los artículos de última novedad.

Para la noche buena se acaba de recibir gran variedad en juguetes desde lo más fino hasta el precio más barato.

Pañolones de Burato y Rebozos de Seda, el mejor surtido de la plaza.

DIRECTOR,
Mateo F. Fournier.

AGENTE GENERAL
Victoriano F. Garro.

DICIEMBRE tiene 31 días.

MIÉRCOLES 11.—Santos Dámaso, papa,
y san Daniel.

LA CORRESPONDENCIA

Colaboración

Por nuestros cauces del extranjero vemos con satisfacción, el cambio que se vá apearando en las ideas acerca de la insurrección cubana.

Al fin los hechos van esclareciendo la verdad; y aquellos que en un principio juzgaron á los facciosos, patriotas que heroicamente exponían sus vidas y hacienda á cambio de la libertad de la patria, hoy les califican de temerarios malhechores que, á traque de obtener riquezas sacrifican el suelo que les vió nacer, talando sus campos, arruinando á sus hermanos, asesinando cruelmente á seres inocentes y explotando al mundo entero con colectas, cuyo producto es repartido en el sin número de viajeros que hoy gozan la dulce vida exenta de trabajos.

Para los que desde un principio pudimos observar, quienes encabezaban el movimiento insurrecto y quienes lo condenaban ó rehezaban, este cambio de opinión que hoy se manifiesta, no nos extraña ni mucho menos puede sorprendernos; pues pasando una vista por los antecedentes de esos que han aparecido como jefes ó prohombres de la revolución, fácil era comprender el giro que ella podría tomar; y que lejos de ser un acto que ostentara el sello del patriotismo desinteresado, no era otra cosa que el resultado de ambiciones bastardas, para quienes la patria no tiene más significación que ser el móvil ó pretexto de su especulación.

¿Puede creerse que, imaginaciones bien intencionadas lleguen á obsecarse hasta el extremo de llevar la ruina y desolación, allí donde solo se proponían dar libertad y bien estar?

¿Puede nadie concebir que, el hijo que se sacrifica por el bien de su madre, para realizar ese bien se convierta en paricida y hunda en el pecho materno el puñal?

Para el hombre de reflexión, para el que ve en la palabra patriotismo, la

expresión del sentimiento más puro y delicado del organismo humano, es imposible que, ante los hechos realizados por la actual insurrección de cuba, deje de convertir en anatema, toda la simpatía que pudiera inspirarle un temperamento liberal é independiente.

Como en otra ocasión hemos dicho, las grandes causas solo por los grandes medios se resuelven.

El que siente arder en su pecho el noble fuego del patriotismo, y dispone su ánimo al heroico fin de dar su vida por la salvación de la patria, imposible que se convierta en asesino de ella.

La tenacidad con que se han propuesto los insurrectos arrasar con la isla de Cuba, no puede calificarse de heroico proceder: antes bien de cobarde y traidor; pues con él no llegan á obtener ni con mucho, un resultado como el que dicen, se proponían.

Antes que sacrificar la patria se sacrifica la vida; y antes que incendiar y arruinar la isla, debieran los insurrectos presentar sus pechos al enemigo. Asíquiera dejarían el ejemplo á generaciones venideras, para que, siguiéndolo, llegaran algún día á realizar lo que á ellos no les fuera dado alcanzar.

NUMANCIA.

Corresponsales

MOJÓN.

Ya nos llegó la visita del sarampión; hay varios casos, pero la autoridad trata de impedir que esa epidemia se desarrolle, y para conseguirlo, hace flo posible por el aislamiento de las familias que se encuentran atacadas de dicha enfermedad.

Bueno sería que los médicos aconsejaran por medio de una receta pública, el modo de evitar ó al menos de hacer más llevadera esa enfermedad que, entre esa gente pobre no deja de infundir alarma.

El sentimiento religioso es cada vez más digno de encomios en este pueblo. Desde el sábado en la noche se dejaba sentir el entusiasmo de que los vecinos del Mojón estaban poseídos con motivo de la fiesta de la Imaculada Concepción.

La Iglesia estaba llena de fieles, el rosario fué solemnemente rezado. La música, las canciones, y los discursos pronunciados por algunas niñas, todo estuvo lucidísimo: la fiesta fué espléndida.

Aunque pequeños también tuvimos

fuegos de pólvora; entre las casas que más iluminadas estaban, era la del Licenciado don Máximo Fernández.

Él, en vez de saludar á la Virgen con cohetes, lo hizo por medio de infinidad de globos los cuales se iban á perder allá en las nubes.

La misa del domingo celebrada en honor de la Virgen, no dejó nada que desear.

Felicitamos al señor Cura Presbítero Calderón por la esplendidez, que por medio de su actividad, supo imprimir á tan importante festividad.

Aunque tarde enviamos nuestro atento saludo á los Conchos de este barrio.

ENRIQUE CABALLERO.

Mojón, Setiembre 9 1895.

Inserciones

Con gusto empezamos á insertar la Conferencia efectuada entre el General Martínez Campos y el señor Director de *El Imparcial*, Diario Liberal de Madrid, transmitida por cable desde la Habana.

Los puntos importantes que en ella se tocán, dan un conocimiento casi exacto del estado de cosas en la Antilla y comprueban la razón que ha tenido el Gobierno al depositar toda su confianza en el General Martínez Campos.

CONFERENCIA

CON EL

General Martínez Campos

DE VUELTA DE CIENFUEGOS.

UNA LÍNEA FÉRREA EN PELIGRO.

UN ALMUERZO EN SANTO DOMINGO.

Encontrándome en Cienfuegos, de donde me proponía seguir mi viaje á Santa Clara, supe que el General Martínez Campos había regresado á la Habana, y como el primer objeto de mi expedición era saludar al Capitan General y obtener de él las posibles explicaciones de su plan de campaña, decidí en el acto á volver á esta capital.

Tomé el tren de nuevo, y apesar del cansancio que me había producido el largo viaje, regresé á la Habana á donde he llegado á las siete de la noche.

En mi expedición he podido observar cuántos peligros rodear á nuestros soldados y cuánto mérito tienen en su conducta.

La línea férrea que he recorrido es

una de las más combatidas por los insurrectos. A díañs hacen éstos descarrilar los trenes, colocan cartuchos de dinamita que producen daños considerables, tirotean á las máquinas y á los vagones donde van soldados y cometen todo género de tropelías.

Al pasar por Lajas pude ver el sitio donde el teniente Cubillos y catorce soldados fueron objeto hace días, según telegrafíe oportunamente, de una emboscada de los rebeldes, y la explicación que sobre el terreno me dieron de aquel combate en que fué herido Cubillos, hace admirable la bravura de éste y del puñado de hombres que le acompañaban.

En Santo Domingo hubo de detenerse tres horas el tren que me conducía por los necesarios reconocimientos que las máquinas exploradoras practican sin cesar, á fin de rodear de alguna garantía á los viajeros.

Esta detención fué ocasión, para mí agradabilísima, de ver y hablar largamente con los jefes y oficiales del batallón cazadores de las Navas.

Estos bizarros militares me hicieron el honor de invitarme á almorzar y dedicaron á *El Imparcial* y á mi humilde persona alagos y atenciones que no olvidaré nunca.

En la Habana

Apenas llegado á la Habana, solicité una entrevista del General Martínez Campos.

Este accedió desde luego á mi deseo y durante dos horas he tenido la alta honra de conversar con el Capitán General.

Trasmito las manifestaciones hechas por éste, procurando la más exacta interpretación aún á trueque de emplear el cable sin las limitaciones á que ordinariamente obliga lo costoso de este medio de comunicación.

Volúta de atracción

Mi primera pregunta al General Martínez Campos fué la de si creía que era conveniente poner pronto término á la política de templanza con los rebeldes, á su admisión á indulto cuando se presentaban solicitándolo, y le expuse la opinión generalizada en la Península más propensa al rigor que á la misericordia.

El General Martínez Campos me contestó:

—Sé que se me censura porque concedo indulto á los rebeldes y porque trato de conciliar los ánimos y apagar las discordias presentándome ante el enemigo como hombre de paz. Las mismas censuras se me dirigieron cuan-

do la guerra de Cataluña y la anterior de Cuba. En ambas mi sistema de acción dió un buen resultado. Se consiguió la paz y no quedaron sangrientos recuerdos de esos que jamás olvidan los pueblos. No pienso variar de sistema: primero, porque le considero excelente, habiendo ya probado sus efectos en dos ocasiones gravísimas para la vida de España, y además, porque para hacer una política de guerra violenta harían falta elementos de que no disponemos.

La guerra sin cuartel

—Para hacer la guerra á sangre y fuego—añadió el General—necesitaríamos por lo menos 150000 hombres. Sé que España es inagotable en sus sacrificios, y que jamás pone límite á la demanda cuando se le piden medios para defender su honor é integridad. Pero además haría falta otra cosa, y esa no estoy yo dispuesto á aceptarla. Haría falta contraer la responsabilidad de dejar enterrados en los campos de Cuba 75,000 españoles. Aparte de las bajas que nos causaría el enemigo, hay que contar con el destrozo que en las filas de nuestros soldados, causaría el clima durante tres años de guerra, que no sería menor el plazo que habría de fijar á la pacificación por este medio el calculador más optimista.

—Entiendo—siguió diciendo el General—que la facilidad en conceder el indulto á los rebeldes que se presentan solicitándolo, es una puerta abierta para que se separen del enemigo y vengan á nosotros los descontentos del campo separatista, los cansados y los que han visto mermar su entusiasmo por la causa de la insurrección. Tan convencido estoy de la bondad de mi plan que por nada del mundo habré de variarle, y si el gobierno de España estimara otra cosa, puede enviar un General que me releve. Yo abandonaré este cargo sin amarguras, y seguro de haber cumplido con mi deber. Otro sistema, el de la lucha sin cuartel, el de considerar eternamente como enemigos á los que un día lo fueron, lleva á los combatientes á la desesperación y prolongaría indefinidamente la guerra. Estimo que esta política de perdón es perfectamente compatible con la energía militar, y así es como se procede en la actualidad y como se procederá en lo sucesivo. En breve empezarán las operaciones en las Villas, entonces verá España claramente cómo se puede castigar con terrible dureza á los que nos hacen frente con las armas en la mano, y conceder el perdón á los que vienen á solicitarlo.

Las operaciones en las Villas.

Respecto á la actividad en las operaciones me dijo el General:

—Verdaderamente las operaciones han comenzado cuando yo llegué á la isla y no se han interrumpido desde entonces ni un solo día. El período de las aguas ha sido un obligado compás de espera; pero aun durante este tiempo, las columnas se han movido en todas direcciones y no se ha dejado que los rebeldes dominen un solo día sin guerrear, en ninguna comarca ni territorio. Siguiendo mis instrucciones, las columnas buscan constantemente á las partidas filibusteras, les toman campamentos, les incendian las defensas y les obligan á gastar municiones. Poco á poco, de esta manera se les va quebrantando, y no creo que nadie sea capaz de afirmar que los rebeldes son dueños y señores de ninguna población, de ninguna comarca, de ningún paraje, por pequeño que sea.

—En cuanto venga el período de la seca—continúo diciendo,—y no ha de hacerse esperar mucho, las operaciones serán activísimas. Mi plan en las Villas consiste en dividir el país en zonas. El jefe de cada una de éstas está encargado de recorrerla sin cesar en todas direcciones. Varias columnas combinadas irán de un punto á otro constantemente. De esta manera cada partida rebelde batida hoy en un punto, encontrará mañana otra columna que la persiga, cualquiera que sea el sitio á donde se dirija. Hostilizada sin cesar, no hallará momento de reposo, y de esta manera vendrá el cansancio de los más animosos, y la facilidad con que desde luego cuentan de ser perdonados una vez que depongan las armas y soliciten la clemencia, completará la obra de desmembración primero y aniquilamiento después del enemigo.

—El campo enemigo está muy quebrantado. Dáñanle las frecuentes disensiones de los cabecillas, los dos criterios antagónicos de Maceo y Máximo Gómez, las competencias entre los blancos y la gente de color, la defectuosa organización de sus servicios, la falta de municiones y la persecución constante de nuestras columnas. Esto no es una afirmación optimista. Hasta los corresponsales de periódicos poco afectos á España van advirtiéndolo y lo hacen notar en sus escritos.

(Continuará)

Tiquis Miquis

Dice don Gerardo que hay reptiles con forma humana; y lo dice en *La Prensa Libre*.

¿Por qué será esto?

El Diarito está en puntos suspensivos ó contando compases de espera.

Bien hecho colega: en boca cerrada no entran moscas.

GALERIA FOTOGRAFICA

DE
H. G. Morgan

AVENIDA 5ª E.

ESMERO, PRONTITUD Y PRECIOS EQUITATIVOS

Vistas del festival del 15 de Septiembre.

B. CHERRY

CORREDOR, JURADO, Y COMISIONISTA.

Adelanta dinero sobre consignaciones. Compra y vende muebles y mercaderías generales: tiene baratillos permanentes y remates los viernes, sábados y domingos. Oficina y depósito en frente al Mercado, entre "La Violeta" y "La Genovesa."

Hacienda Pins.

Vinos y licores finos españoles y franceses.

Sucursal en Cartago,
Esquina Sureste del Mercado.

ROBLES & ROMERO

LA VILLA DE PARIS

Acaba de recibir las últimas novedades en géneros de seda y de lana, sombreros para señoras y perfumería.

GRAN ESPECIALIDAD EN CALZADO PARA NIÑOS.

La Pastelería Francesa

Acaba de recibir un completo surtido de vino francés en cajas y barriles; y se expenden A PRECIOS SIN COMPETENCIA.

TOSTELES Y CONFITES, gran surtido, siempre renovado.
CANTINA bien surtida.

F. LAPORTE.

En el Taller de Encuadernaciones

— DE —
Antonio Padrón

CALLE 19 N° 69 NORTE.

Se imprimen tarjetas de visita y se compran novelas usadas ó incompletas

TARJETAS DE VISITA

se hacen con prontitud y esmero en esta Imprenta.

También cuentas, recibos, etc., etc.

Se vende la pulpería

"LA ARMONIA"

En magnificas condiciones. Calle 21 Sur.

Entenderse con su dueño

FIBURCIO PRADA S

VICTORIANO J. GARRO.

Se hace cargo de toda clase de

COMISIONES

que se le encarguen para la VENTA de CASAS, BIENES RAISES ó INMUEBLES.

Se cobrará solamente lo que sea justo y equitativo. También se encarga de toda clase de negocio respecto á venta de muebles usados.

Se ofrece actividad

Los negociantes de café pueden igualmente dirigirse á él para cualquier transacción que se desee.

Para referencias se le encontrará en la Dirección de este periódico.

Clase Elemental Ampliada

Asignaturas para el ingreso en las diversas carreras especiales, incluidas las de Religión, Caligrafía en dos meses; Composición y Estilo; Matemáticas; Teneduría de Libros é Ingles.

Lecciones con especialidad á domicilio Bajo la dirección de D. Baltazar L. de Tejada, profesor Normal.

Precio adelantado; módico y convencional.

Casa de habitación, 4ª Avenida este N 5, y Hotel 9ª Avenida oeste.

IMPRENTA

DE

"La Lira"

Establecida de nuevo esta Imprenta, ofrece al público sus servicios en todo lo referente al ramo, asegurando esmero, prontitud y precios infinitamente bajos en los trabajos que se le encomienden.

San José, Avenida 4ª O. n° 336.

Gran negocio

Se vende el establecimiento de pulpería LA ESPAÑOLA en magnificas condiciones. Está situado frente al Liceo de Costa Rica.

Para precio y condiciones, entenderse con su dueño

FEDERICO PRADA.

Semillas frescas

de

Hortalizas

Y

Tabaco Francés

en

La Giralda de Tomás Sojev.

Imprenta "LA LIRA

Avenida 4ª — N° 336 — Oeste